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SECRETARIO 

Consultor de Anaya colaboró con el PRI. - Roberto Trad Hasbun, director del 
Instituto Artes y Oficios para la Comunicación Estratégica, es el consultor político 
del precandidato presidencial de la coalición Por México al Frente, Ricardo Anaya. 
El consultor mexicano en comunicación política con más de 10 años de experiencia, 
y que ahora acompaña al queretano, ha participado en distintas campañas sobre 
todo del PRD y del PRI. En el libro detalla su trabajo en las campañas de Rafael 
Correa (2006), Leonel Godoy (2007), con el priísta y ex gobernador de Querétaro 
José Calzada (2009); con la delegada de Miguel Hidalgo, Xóchitl Gálvez, cuando 
buscó la gubernatura de Hidalgo en 2010; con Miguel Ángel Yunes, por la 
gubernatura en Veracruz en 2010, y con el ex gobernador de Coahuila, Rubén 
Moreira. - El Universal, 9-A 

 

MONITOREO 

Difundido el 19 de diciembre 2017  

  

Se registraron 6 impactos del B-424 “Permanece prioridad en atención a 

productores del campo de México: José Calzada” 

Televisión: 5 

Portales de Internet: 1 

Se registró 1 impacto del B-420 “México crece 15 por ciento anual en materia de 

acuacultura: SAGARPA” 

Portales de Internet: 1 

Secretario 

  

Permanece prioridad en atención a productores del campo de México: José Calzada 

Ø    elsoldemexico.com.mx 

Ø    Edgar González 

Ø    19 diciembre 2017 

Ø    Muy oportuna e interesante la participación del Titular de la SAGARPA, José 

Eduardo Calzada Rovirosa, en la Business Summit Agronegocios 2017. En el 

encuentro denominado: ¿El nuevo rostro empresarial del agro mexicano, nuevo 

modelo de organización empresarial?, el Secretario Calzada Rovirosa señaló que 

http://elsoldemexico.com.mx/
http://elsoldemexico.com.mx/
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el secreto del éxito del campo está en las cadenas de valor y en mejorar las políticas 

públicas orientadas a innovar, tecnificar y modernizar el sector primario, con 

atención especial a los pequeños productores. 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/los-capitales-urge-una-verdadera-

reforma-hacendaria-538905.html 

19/12/17 Milenio Noticias (Canal 120 Cable) 7:31, 8:24, 9:15, 10:18 

http://testigos.intelicast.co/2017/12Diciembre17/Imagenes_19122017/1912201701

0006nc.mp4 

19/12/17 Es de Mañana (Canal 40) 9:19 

http://testigos.intelicast.net/2017/12Diciembre17/Imagenes_19122017/1912201701

2652nc.mp4 

  

México crece 15 por ciento anual en materia de acuacultura: SAGARPA 

Ø    fis.com 

Ø    19 de diciembre 2017 

Ø    El crecimiento anual de la acuicultura en México avanza a un ritmo acelerado del 

15 %, en comparación al 6% que registra esta actividad a nivel mundial, informó el 

Secretario de Agricultura, José Eduardo Calzada Rovirosa. Al poner en marcha, 

en compañía del gobernador del estado de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo, la 

primera etapa del “Proyecto Estratégico para el Desarrollo del Cultivo Comercial de 

Tilapia en la Presa Adolfo López Mateos”, el Secretario de Agricultura, José 

Eduardo Calzada Rovirosa aseguró que la acuicultura es una actividad 

sustentable, lucrativa y que deja buenos ingresos a los productores. Añadió que el 

país actualmente produce 155.000 toneladas anuales de tilapia, lo que representa 

el 25 % de lo que se consume a nivel nacional, pero el producto mexicano es de 

mucho mejor calidad si se le compara con lo que se importa del continente asiático. 

El Secretario de Agricultura, José Eduardo Calzada Rovirosa destacó que el 

valor de la pesca y acuicultura en el país asciende a aproximadamente MXP 35.000 

millones (USD 1835 millones), de los cuales, casi el 50 % es por la acuicultura, 

principalmente por la producción de camarón y tilapia, entre otros productos. México 

importa en la actualidad cerca de 400.000 toneladas de tilapia de países como 

China Tailandia y Vietnam, por lo que necesita “hacer producir más a las grandes y 

pequeñas empresas con el fin de comenzar a sustituir importaciones”, señaló el 

titular de SAGARPA. En este sentido, dijo queSAGARPA está realizando acciones 

para motivar a los pequeños productores que generan este pez prácticamente de 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/los-capitales-urge-una-verdadera-reforma-hacendaria-538905.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/los-capitales-urge-una-verdadera-reforma-hacendaria-538905.html
http://testigos.intelicast.co/2017/12Diciembre17/Imagenes_19122017/19122017010006nc.mp4
http://testigos.intelicast.co/2017/12Diciembre17/Imagenes_19122017/19122017010006nc.mp4
http://testigos.intelicast.net/2017/12Diciembre17/Imagenes_19122017/19122017012652nc.mp4
http://testigos.intelicast.net/2017/12Diciembre17/Imagenes_19122017/19122017012652nc.mp4
http://fis.com/
http://fis.com/
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manera rústica, pero bastante efectiva desde el punto de vista económico. 

http://fis.com/fis/worldnews/worldnews.asp?monthyear=&day=20&id=95291&l=s&s

pecial=&ndb=1%20target= 

  

Durango destina apoyos al campo 

Ø    eleconomista.com.mx 

Ø    El gobernador de Durango, José Rosas Aispuro Torres, entregó apoyos, 

mediante cheques, al sector rural lagunero por alrededor de 80 millones de pesos. 

“Es nuestra obligación (...) se necesita tener toda la disposición para sumar 

esfuerzos de los tres niveles de gobierno y en este caso en conjunto con los 

productores”, señaló el mandatario estatal. Reconoció que en el campo hay muchas 

necesidades, pero aseguró que es por eso que se trabaja de manera coordinada 

para mejorar los servicios y así la calidad de vida de los habitantes del sector rural. 

Entre las nogaleras del ejido Venecia, municipio de Gómez Palacio, el gobernador 

además entregó maquinaria y equipo adquiridos con programas de financiamiento 

como el de Concurrencia con Entidades 2017. A la ceremonia además de la 

alcaldesa de Gómez Palacio, Leticia Herrera Ale, asistieron el delegado de la 

SAGARPA, José Armando García Triana, así como el director de la Comisión 

Nacional del Agua para la Región Lagunera, Óscar Gutiérrez Santana, con quienes 

se trabajó en conjunto para unir fuerzas y reforzar los apoyos destinados al campo. 

“Vamos a seguir trabajando sin distingos de partidos, porque con el solo hecho de 

ser gente de esta región tienen todo el derecho. Para que algo suceda, hay que 

quererlo, y lo más importante es que nosotros queremos hacer las cosas; tienen la 

garantía que los tres niveles de gobierno estarán con ustedes. Hoy entregamos 

apoyos por aproximadamente 80 millones de pesos para el campo”, aseveró 

Aispuro Torres ante los productores laguneros. Asimismo, anunció para principios 

del próximo año la visita a La Laguna de José Eduardo Calzada Rovirosa, 

Secretario de Agricultura. 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Durango-destina-apoyos-al-campo-

20171218-0156.html 

 

Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación 

  

Suman esfuerzos e investigación por el campo mexicano 

Ø    2000agro.com.mx 

http://fis.com/fis/worldnews/worldnews.asp?monthyear=&day=20&id=95291&l=s&special=&ndb=1%20target
http://fis.com/fis/worldnews/worldnews.asp?monthyear=&day=20&id=95291&l=s&special=&ndb=1%20target
http://eleconomista.com.mx/
http://eleconomista.com.mx/
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Durango-destina-apoyos-al-campo-20171218-0156.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Durango-destina-apoyos-al-campo-20171218-0156.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Durango-destina-apoyos-al-campo-20171218-0156.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Durango-destina-apoyos-al-campo-20171218-0156.html
http://2000agro.com.mx/
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Ø    19 de diciembre 2017 

Ø    Los retos y desafíos en el sector agroalimentario podrán sortearse gracias a una 

afectiva vinculación integral de todos los actores, en especial, con el impulso y 

desarrollo de la innovación científica y tecnológica en beneficio directo de los 

productores y productoras del país, así como a un enfoque que atienda las 

demandas en los mercados nacional e internacional. Lo anterior fue señalado por el 

subsecretario de Agricultura, Jorge Narváez, quien afirmó que las políticas públicas 

y acciones en conjunto, que se reflejan en la unión de esfuerzos en una misma 

dirección, son el factor clave para un mejor crecimiento del campo mexicano, que 

en los últimos años ha sido un sector estratégico para la economía nacional. 

Durante la realización de panel: “Sembrando innovación, vinculación entre el 

mercado y la investigación”, en el marco de la feria “MÉXICO ALIMENTARIA 2017 

FOOD SHOW”, el funcionario federal precisó que los aportes de los diferentes 

centros de investigación son determinantes en la innovación, tecnificación, 

mecanización y modernización el sector agroalimentario. “Estamos en una etapa de 

transformación en México y necesitamos adaptarnos a las circunstancias, por ello 

es muy importante que este periodo de cambio generacional en los institutos sea de 

manera paulatina y constante, a fin de continuar con este semillero de 

investigadores jóvenes que traen nuevas ideas”, aseveró. Por su parte, el director 

adjunto del Programa de Agricultura Global del CIMMYT, BRAM GOVAERTS, 

destacó que México está llamado a ser el líder internacional en innovación de 

tecnología sobre sistemas sustentables de alimentación en donde lleva un terreno 

muy avanzado con los programas de desarrollo rural y agricultura de traspatio que 

impulsa la SAGARPA, en donde han salvado a más de 10 mil personas de la 

pobreza alimentaria. 

http://www.2000agro.com.mx/eventos/suman-esfuerzos-e-investigacion-por-el-

campo-mexicano/ 

  

Entregan autoridades cartas de apoyo del programa Pesa 

Ø    elsoldetlaxcala.com 

Ø    19 de diciembre 2017 

Ø    Talxcala. Las comunas de Ixtacuixtla y Nopalucan, en coordinación con la 

Secretaría de Fomento Agropecuario (SEFOA), entregaron cartas de apoyo a 

productores que participan en él PESA. El alcalde de Ixtacuixtla, Rafael Zambrano 

Cervantes, expresó que su gobierno se suma de gran manera a este esfuerzo 

http://www.2000agro.com.mx/eventos/suman-esfuerzos-e-investigacion-por-el-campo-mexicano/
http://www.2000agro.com.mx/eventos/suman-esfuerzos-e-investigacion-por-el-campo-mexicano/
http://elsoldetlaxcala.com/
http://elsoldetlaxcala.com/
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interinstitucional. Refirió que con él PESA se logrará cumplir el objetivo de capacitar 

a las personas en comunidades de alta marginación, para que sean los principales 

actores en la búsqueda de soluciones que conlleven a la seguridad alimentaria. 

Admiro a las amas de casa y campesinos por el amor que le tienen a la tierra y por 

el esfuerzo que hacen para salir adelante, por esto Ixtacuixtla sigue avanzando”, 

enfatizó. Por otro lado, autoridades de Nopalucan refirieron que los campesinos de 

la comuna siempre contarán con el respaldo del ayuntamiento que preside Jaime 

Herrera, por ello entregaron equipo de maquinaria a los productores. Asimismo, 

representantes de PESA comentaron que esto es una estrategia impulsada por 

diferentes estancias gubernamentales como SAGARPA y SEFOA, que buscan 

lograr que las familias concretar su seguridad alimentaria y nutricional. Por su parte, 

el titular la SEFOA, José Luis Ramírez Conde, refirió que el propósito de Pesa es 

incrementar la producción, lograr la autosuficiencia alimentaria micro regional, 

promover el uso adecuado de los alimentos y de las innovaciones tecnológicas para 

la transformación de modelos productivos que generen ingresos y empleos. Los 

municipios beneficiados de con el Pesa fueron Contla, Españita, Nativitas, Panotla, 

San Pablo del Monte, Ixtacuixtla, Nativitas y Nopalucan. 

https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/municipios/777268-entregan-autoridades-

cartas-de-apoyo-del-programa-pesa 

  

Entregan SAGARPA dinero del seguro catastrófico a cacahuateros 

Ø    noroeste.com.mx 

Ø    Mocorito. La Secretaría de Agricultura del Gobierno del Estado, entregó el 

apoyo del seguro catastrófico a un grupo de alrededor de 400 cacahuateros que 

sufrieron daños en esta pasada temporada. Juan Enrique Habermann Gastélum, 

titular de la Secretaría de Agricultura, refirió que en esta lo que se dijo la primera 

entrega, se quedaron alrededor de 200 productores que no recibieron el apoyo, 

porque las reglas de operación eran muy específicas y no todos, aunque fueron 

afectados en sus cosechas no reunieron los requisitos, sobre todo a aquellos que 

tienen más de 20 hectáreas. “Son más de tres millones 600 mil pesos lo que la 

Secretaría de Agriculturade Estado de Sinaloa, va a entregar a un padrón de 

aproximadamente 400 productores, que salieron afectados y que salieron 

beneficiados con el seguro catastrófico”, comentó, “cómo funciona el seguro 

catastrófico, es un seguro que la autoridad municipal o del Estado paga para poder 

garantizar al productor un apoyo en caso de siniestro, por falta de lluvia, o por otros 

https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/municipios/777268-entregan-autoridades-cartas-de-apoyo-del-programa-pesa
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/municipios/777268-entregan-autoridades-cartas-de-apoyo-del-programa-pesa
http://noroeste.com.mx/
http://noroeste.com.mx/
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factores”. Una vez que se activa el seguro catastrófico se revisa quienes son los 

productores que salieron afectados y una vez que se comprueba se les otorga este 

apoyo de mil 500 pesos por hectárea, de hasta 7 hectáreas por productor. Una vez 

que el Titular de la Secretaría de Agricultura, dio su mensaje y entregó 

simbólicamente los apoyos, Paciano Mojardín, tomó la palabra de entre el público 

para exigir que se tome en cuenta a los más de 200 productores de cacahuate que 

no recibieron el apoyo del seguro catastrófico, para que los incluyan en una segunda 

remesa. 

https://www.noroeste.com.mx/publicaciones/view/entregan-sagarpa-dinero-del-

seguro-catastrofico-a-cacahuateros-1111160 

  

Crean en Solidaridad Comisión de Proyectos Estratégicos para Apoyo al Campo 

Ø    noticaribe.com.mx 

Ø    Playa del Carmen. El Consejo de Desarrollo Rural Sustentable del Municipio de 

Solidaridad integró la Comisión de Proyectos Estratégicos para el Desarrollo Rural 

Sustentable del Municipio de Solidaridad, con el propósito de trabajar de manera 

coordinada con los tres órdenes de gobierno para obtener apoyos financieros que 

beneficien a los productores locales y con ello fortalecer la producción del campo 

local. En representación de la Presidenta Municipal de Solidaridad, Cristina Torres 

Gómez, el Secretario General del Ayuntamiento, Alberto Farfán Bravo, señaló 

durante la Primera Sesión del Consejo, que en Solidaridad se trabaja de cerca con 

los productores del campo, brindándoles orientación y herramientas para alcanzar 

un desarrollo sostenido. “Esta es la primera ocasión que una Administración 

municipal en Solidaridad tiene toda la disposición de trabajar con los productores, 

por lo que, por instrucciones de la Presidenta Municipal, estamos calendarizando 

las actividades que llevaremos a cabo en conjunto”, indicó el funcionario. En este 

sentido, el Delegado Federal de la SAGARPA, César Armando Rosales Cancino, 

presentó un informe de la situación que guarda el sector primario en el municipio de 

Solidaridad, a fin de proyectar posibles formas de gestionar recursos para respaldar 

proyectos productivos. “Vamos a trabajar de la mano con el Gobierno Municipal y el 

Gobierno del Estado para impulsar a los productores del sector agropecuario, 

acuícola y pesquero de Solidaridad. A través de este Consejo se va a dar 

seguimiento a los proyectos estratégicos y así gestionar créditos y subsidios, 

además de abordar problemáticas como es la tenencia de la tierra”, indicó. 

http://noticaribe.com.mx/2017/12/18/crean-en-solidaridad-comision-de-proyectos-

https://www.noroeste.com.mx/publicaciones/view/entregan-sagarpa-dinero-del-seguro-catastrofico-a-cacahuateros-1111160
https://www.noroeste.com.mx/publicaciones/view/entregan-sagarpa-dinero-del-seguro-catastrofico-a-cacahuateros-1111160
http://noticaribe.com.mx/
http://noticaribe.com.mx/
http://noticaribe.com.mx/2017/12/18/crean-en-solidaridad-comision-de-proyectos-estrategicos-para-apoyo-al-campo/
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estrategicos-para-apoyo-al-campo/ 

  

Concluye SAGARPA entrega de beneficios 

Ø    cuartopoder.mx 

Ø    19 diciembre 2017 

Ø    Concluye satisfactoriamente la entrega de apoyos a más de 12 mil productores 

de café que forman parte de unas 40 organizaciones en la región Soconusco, 

informó el jefe del distrito 08 de SAGARPA en Tapachula, Fortunato Urtuzuastegui 

Ibarra. Agregó que se trabaja para que el próximo año los apoyos continúen bajando 

y lleguen en tiempo y forma. Reconoció que años atrás, la alteración de las listas de 

beneficiados era un problema que dejaba a cientos de personas sin recibir el apoyo 

que la SAGARPA envía a través de los diversos programas, pero con la 

conformación del padrón único de productores las cosas cambiaron para los 

productores. Afirmó que la situación que enfrenta Chiapas respecto al presupuesto 

que se le destina a los diversos programas que maneja la SAGARPA es 

complicada, por lo tanto, se tiene que asegurar que el recurso llegue a los 

verdaderos productores. Por otra parte, productores de café de Tapachula, Tuxtla 

Chico, Cacahoatán y Unión Juárez, adheridos a la Central Campesina Cardenista 

fueron beneficiados a través del Programa Integral de Atención a la Cafeticultura 

(PIAC) con plantaciones resistentes a la roya para dar seguimiento a la renovación 

de cafetales, así como insumos para atender las actividades culturales en sus 

cultivos. Con ello buscan reactivar la producción de la región que no se ha 

recuperado tras la grave afectación de la roya naranja, y con la entrega de 

plantaciones resistentes y de alto rendimiento se prevé que con los trabajos 

culturales se pueda consolidar en los próximos años el repunte económico. 

http://www.cuartopoder.mx/concluye-sagarpa-entrega-de-beneficios-228198.html 

  

Agonizan plataneros de la Chontalpa 

Ø    tabascohoy.com 

Ø    La falta de mercados, precios bajos, enfermedades, falta de apoyos y corrupción, 

son algunos de los factores que enfrentan actualmente los más de 400 productores 

bananeros de los municipios de Cunduacán, Cárdenas y Centro, quienes reportan 

perdidas económicas que superan los cinco millones de pesos al año. Datos 

estadísticos de la SAGARPA refieren que en México hay 16 mil 461 hectáreas de 

plátano macho, de las cuales tres mil 861 hectáreas se asientan en territorio estatal, 

http://noticaribe.com.mx/2017/12/18/crean-en-solidaridad-comision-de-proyectos-estrategicos-para-apoyo-al-campo/
http://noticaribe.com.mx/2017/12/18/crean-en-solidaridad-comision-de-proyectos-estrategicos-para-apoyo-al-campo/
http://cuartopoder.mx/
http://cuartopoder.mx/
http://www.cuartopoder.mx/concluye-sagarpa-entrega-de-beneficios-228198.html
http://www.cuartopoder.mx/concluye-sagarpa-entrega-de-beneficios-228198.html
http://tabascohoy.com/
http://tabascohoy.com/
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y de esta última superficie, 62% se localizan en Centro y Cunduacán. Esta 

producción tiene un valor de mil 195 millones de pesos, lo que representa el 38% 

del sector agrícola del estado. Al respecto, se estima que existen todavía unos 400 

productores en 49 comunidades de Cunduacán y Centro, los que explotan 

anualmente más de mil 200 hectáreas de banano, obteniendo una producción anual 

de alrededor de 25 mil toneladas. Giber García Bautista, presidente de la Unión de 

Ejidos "Cunduacán es de todos", dijo que "gran parte de la producción va a parar a 

las manos de los llamados intermediarios, quienes actualmente pagan el kilogramo 

de este fruto entre uno y dos pesos, dependiendo como esté la oferta y la demanda". 

Cifras de la SAGARPA precisan que el costo de producción es superior a los cuatro 

pesos por kilo, lo que representa una pérdida del 50%. "Sin embargo, tenemos que 

rematar nuestro producto, porque es recibir eso, dejar que se pudra en las matas o 

dárselo a nuestros animales", dijo el productor de la zona de La Isla, Luis Sánchez. 

http://www.tabascohoy.com/nota/422389/agonizan-plataneros-de-la-chontalpa 

  

Abasto de medicamento, al 90%: Fayad 

Ø    elsoldehidalgo.com. 

Ø    19 de diciembre 2017 

Ø    Pachuca, Hidalgo. En Santiago de Anaya, el gobernador Omar Fayad entregó 

simbólicamente implementos agrícolas por la cantidad de 20 millones de pesos del 

programa federal Concurrente, donde el Ejecutivo aprovechó para informar que hoy 

en día el abasto de medicamentos en el estado es de 90%. Al inicio de 

administración pública estatal, expuso, registraba tan solo 30%. Así lo anunció con 

bombo y platillo el mandatario estatal ante cientos de personas de ocho 

asociaciones civiles agrícolas que acudieron. Tal parece, puntualizó, que el 

secretario de SALUD, Marco Antonio Escamilla Acosta, podría mantener su cargo 

público, pues el reto, que culmina el 31 de diciembre, de llegar al 100% de abasto 

está por cumplirlo a 12 días del plazo. Es decir, “de cada cien medicamentos, debe 

haber 9 para salvar su cabeza el secretario de SALUD y hoy me reportan 16 

hospitales del estado a más de 90%”, refirió. A las 13 horas comenzó la gira de 

trabajo del gobernador Fayad por el municipio, a la que asistieron alcaldes de los 

municipios aledaños, además de diputados federales y de las delegaciones 

federales de SAGARPA y CONAGUA. Por su parte, el funcionario estatal confesó: 

“Sabemos de las necesidades de los distritos. Quiero comentarles que en los 

distritos y módulos de riego tendrían que pasar aproximadamente 20 gobernadores 

http://www.tabascohoy.com/nota/422389/agonizan-plataneros-de-la-chontalpa
http://www.tabascohoy.com/nota/422389/agonizan-plataneros-de-la-chontalpa
http://elsoldehidalgo.com/
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más para que podamos hacer frente estas necesidades. 

https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/abasto-de-medicamento-al-90-fayad 

https://www.elsoldetulancingo.com.mx/local/abasto-de-medicamento-al-90-fayad 

  

Cierran 30 mil Pymes en CDMX en 2017 

Ø    reforma.com 

Ø    19 diciembre 2017 

Ø    En 2017, en la Ciudad de México cerraron 30 mil negocios de los 600 mil que 

quebraron por completo en todo el País, reveló la Asociación Latinoamericana de 

Micros, Pequeños y Medianos Empresarios (ALAMPYME). El presidente nacional 

del organismo empresarial, Alejandro Salcedo Pacheco, explicó que, tanto en la 

Capital, como en estados del norte, sur y sureste, hechos de violencia y desastres 

naturales golpearon a los comercios que no pudieron recuperarse. Entre los 

principales factores para que un negocio o compañía de menores proporciones 

fuera deshabilitada se encuentran la falta de apoyo de Gobierno, tanto local como 

nacional, en cuanto a facilitar créditos, detectó la ALAPYME. Además, el incremento 

de hechos delictivos que sigue afectando a comercios cuando comienzan un 

impulso económico visible. "La falta de apoyos y el incremento de la delincuencia, 

como pago de derecho de piso y otros esquemas de corrupción, hicieron que 

cerraran los negocios indiscutiblemente y aunado a la crisis económica que estamos 

padeciendo fue peor", explicó Salcedo. El representante de las Pymes señaló que 

desde hace un año y medio se ha solicitado un reforzamiento de promoción de 

programas para sus agremiados al Instituto Nacional del Emprendedor, SE, 

SAGARPA, SEDATU, sin obtener respuesta. "El retardo de los Gobiernos es 

impresionante, ya llevamos tres meses y no se ve para cuándo generar una 

reactivación para esas zonas afectadas y tampoco los programas, quieren ver que 

solicitemos créditos, pero esos no sirven cuando un negocio está totalmente 

quebrado", dijo. 

http://www.reforma.com/aplicaciones/articulo/default.aspx 

  

Tejocote y caña, frutas clásicas de la Navidad 

Ø    notimex.gob.mx 

Ø    19 de diciembre 2017 

Ø    México. El tejocote, fruta de origen mexicano, y la caña, cultivo agrícola más 

importante del planeta, son dos frutos que no pueden faltar en las piñatas que se 

https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/abasto-de-medicamento-al-90-fayad
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/abasto-de-medicamento-al-90-fayad
https://www.elsoldetulancingo.com.mx/local/abasto-de-medicamento-al-90-fayad
https://www.elsoldetulancingo.com.mx/local/abasto-de-medicamento-al-90-fayad
http://reforma.com/
http://reforma.com/
http://www.reforma.com/aplicaciones/articulo/default.aspx
http://www.reforma.com/aplicaciones/articulo/default.aspx
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rompen en las posadas, fiestas populares que se celebran en México y otros países 

de América Latina durante nueve días y hasta la Nochebuena. El tejocote es una 

fruta mexicana, su nombre en náhuatl “texocotl” significa: piedra agria. Este fruto se 

cultiva, principalmente, en Puebla, entidad que aporta 93% de la producción 

nacional, la cual asciende a más de cuatro mil toneladas, posteriormente le siguen 

Jalisco, la CDMX y Zacatecas. De acuerdo con información de la SAGARPA, este 

fruto, parecido a una pequeña manzana y que es de color amarillo o naranja 

contiene muchos beneficios, entre los que están vitamina C y del complejo B, 

además de que contiene calcio, hierro y pectina. Por otra parte, a la producción de 

caña, una importante fuente de ingreso desde la época colonial, se destinan más 

de 826 mil hectáreas del territorio mexicano para su cultivo. La caña de azúcar 

(SACCHARUM OFFICINARUM) llegó a México en la época de la Conquista. Su 

primera plantación tuvo lugar en el estado de Veracruz y actualmente el mayor 

rendimiento se observa en Morelos con 120.4 toneladas por hectárea. La 

SAGARPA informó en su blog que los principales estados productores de caña son 

Veracruz, con 35% del total nacional, seguido de Jalisco con 14% y San Luis Potosí 

con 8.0%. 

http://www.notimex.gob.mx/ntxnotaLibre/464478 

http://www.economiahoy.mx/nacional-eAm-mx/noticias/8821104/12/17/Tejocote-y-

cana-frutas-populares-para-las-fiestas-decembrinas.html 

  

Tiene Sonora Ley de Sanidad Vegetal e Inocuidad Agrícola 

Ø    dossierpolitico.com 

Ø    19 de diciembre 2017 

Ø    Hermosillo, Sonora. Para satisfacer las demandas de los productores agrícolas 

a nivel estatal, se aprobó la creación de la Ley de Sanidad Vegetal e Inocuidad 

Agrícola para el Estado de Sonora, iniciativa presentada por la diputada Iris Sánchez 

Chiu, quien, tras escuchar la solicitud de los agricultores, llevó al pleno del Congreso 

Local el dictamen para consenso del resto de los compañeros de la LXI Legislatura. 

Se trata de una ley que abrirá nuevas oportunidades para la exportación de los 

productos sonorenses, y que además blinda a Sonora ante amenazas ajenas al 

Estado, cuidando la calidad de los productos regionales; por lo que establecerá altos 

estándares que garanticen el liderazgo de Sonora en la producción agrícola a nivel 

nacional”, estableció la presidenta de la Comisión de Agricultura. Como antecedente 

a dicha Ley, Sánchez Chiu, realizó tres foros de consulta con empresarios y 

http://www.notimex.gob.mx/ntxnotaLibre/464478
http://www.notimex.gob.mx/ntxnotaLibre/464478
http://www.economiahoy.mx/nacional-eAm-mx/noticias/8821104/12/17/Tejocote-y-cana-frutas-populares-para-las-fiestas-decembrinas.html
http://www.economiahoy.mx/nacional-eAm-mx/noticias/8821104/12/17/Tejocote-y-cana-frutas-populares-para-las-fiestas-decembrinas.html
http://dossierpolitico.com/
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organismos agrícolas, a los que asistió acompañada por representantes de las 

Juntas Locales de Sanidad Vegetal, y el propio Secretario de SAGARPA, Julio 

César Corona Valenzuela para escuchar las inquietudes de los productores del 

Valle del Yaqui y mayo, Caborca, San Luis y el Desierto de Altar, así como la Costa 

de Hermosillo, Guaymas y Empalme. Iris Sánchez Chiu, señaló que, en dichos foros 

de consulta, los empresarios del sector agrícola, enriquecieron el proyecto de ley y 

con ayuda del Centro de Investigaciones Parlamentarias del Estado de Sonora se 

elaboró el proyecto para su dictaminación y aprobación en la Comisión de Fomento 

Agrícola y Ganadero. Para ser testigos y respaldar a la diputada Iris Sánchez Chiu, 

también estuvieron presentes en la Sala de Pleno del Congreso del Estado, Jorge 

Guzmán Nieves, delegado de SAGARPA. 

http://www.dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=198969&relacion=&tipo=Notic

ias&categoria=1 

http://www.dossierpolitico.com/vernoticias.php? 

  

Entrega SAGADEGRO apoyos del Seguro Agrícola Catastrófico a campesinos de 

la Costa Chica 

Ø    digitalguerrero.com 

Ø    19 de diciembre 2017 

Ø    Chilpancingo, Gro. El secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo 

Rural (SAGADEGRO) Juan José Castro Justo, entregó recursos del Seguro 

Agrícola Catastrófico a los campesinos de tres municipios de la Costa Chica, que 

resultaron afectados por el huracán Max en sus cultivos de maíz y plátano. Los 

municipios visitados fueron Cuautepec, Ometepec y Cuajinicuilapa, donde Castro 

Justo entregó un millón 171 mil 750 pesos para mil 362 productores que perdieron 

más de 771 hectáreas de cultivo de maíz y plátano, en un total de 32 comunidades. 

Ante los beneficiados, Castro Justo reiteró que este seguro es contratado con 

recursos del gobierno federal a través de la SAGARPA y del estado a través de la 

SAGADEGRO, con la finalidad de apoyar a los productores de maíz, calabaza, frijol, 

plátano, jamaica y sorgo, en caso de pérdidas a causas de fenómenos 

climatológicos, como en este caso ocurrió con el huracán Max. En las entregas, 

Castro Justo estuvo acompañado por los presidentes municipales Constantino 

García Cisneros de Cuajinicuilapa, Omar Estrada Bustos de Ometepec y en 

representación del alcalde Cuautepec, acudió Anuar Cruz Zeferino, así como el 

subsecretario, Obdulio Molina Marcial y el director de Fomento Agrícola y 

http://www.dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=198969&relacion=&tipo=Noticias&categoria=1
http://www.dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=198969&relacion=&tipo=Noticias&categoria=1
http://www.dossierpolitico.com/vernoticias.php
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Contingencias Climatológicas, Isidro Domínguez Guzmán. 

http://www.digitalguerrero.com.mx/guerrero/entrega-sagadegro-apoyos-del-

seguro-agricola-catastrofico-a-campesinos-de-la-costa-chica/ 

  

Heladas dañan 487 hectáreas en la Mixteca 

Ø    posta.com 

Ø    19 de diciembre 2017 

Ø    Oaxaca. El jefe de SAGARPA en la Mixteca, Antonio Felipe López Hernández, 

informó que las heladas registradas en la región, han dejado de manera parcial una 

afectación en 487 hectáreas de granos básicos, así como calabacita y jitomate en 

25 municipios del distrito de Nochixtlán y Tlaxiaco. Indicó que esperan el reporte 

final de la afectación de cultivos dañados por los frentes fríos para este martes, ya 

que aún las autoridades municipales están cuantificando las hectáreas en la zona 

de Teposcolula y Tamazulapan del Progreso. Los productores afectados deben 

acudir a su autoridad municipal, y esta a su vez debe enviar un oficio a la 

SAGARPA, así como a la Secretaría de Desarrollo Agropecuario, Pesca y 

Acuacultura (SEDAPA), con evidencias fotográficas de los cultivos dañados, para 

solicitar una inspección de la aseguradora en las zonas afectadas. Las autoridades 

tienen de tres a cinco días como máximo para generar el reporte, a fin de cumplir 

con las reglas de operación del seguro agrícola contratado por los gobiernos federal 

y estatal. En caso de salir beneficiado, cada productor afectado por las heladas u 

otro tipo de contingencias, recibirá la cantidad de mil 500 pesos por hectárea 

dañada, en este caso por las heladas registradas en la Mixteca durante los últimos 

días. 

http://www.posta.com.mx/oaxaca/heladas-danan-487-hectareas-en-la-mixteca 

  

Benefician lluvias atípicas a cultivos en Nayarit 

Ø    nnc.mx 

Ø    19 diciembre 2017 

Ø    Tepic, Nayarit, noticias. Armando Zepeda Carrillo, delegado federal de la 

SAGARPA en Nayarit, reveló que, derivado de las lluvias atípicas registradas 

durante el pasado fin de semana, no se tiene registro alguno de afectaciones en 

cultivos o sector agrícola como pidiera imaginarse, al contrario, de manera general 

éstas lluvias son consideradas como favorables. “Hasta éste momento nuestro 

distrito no nos ha reportado daños o afectaciones a cultivos o al sector agrícola, en 

http://www.digitalguerrero.com.mx/guerrero/entrega-sagadegro-apoyos-del-seguro-agricola-catastrofico-a-campesinos-de-la-costa-chica/
http://www.digitalguerrero.com.mx/guerrero/entrega-sagadegro-apoyos-del-seguro-agricola-catastrofico-a-campesinos-de-la-costa-chica/
http://posta.com/
http://posta.com/
http://www.posta.com.mx/oaxaca/heladas-danan-487-hectareas-en-la-mixteca
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general percibimos que estas lluvias que teníamos tiempo que en esta época no se 

presentaban con esta intensidad son favorables en lo general, en los cultivos que 

estamos monitoreando con mayor precisión es el frijol, que está en desarrollo y lo 

que nos han comentado los productores es de que es muy buena la lluvia en esta 

época, esté en desarrollo vegetativo. En el caso de la caña, los cañeros esperaban 

con ansia que hubiera este temporal porque, después de junio, cuando se terminan 

las lluvias se presenta por los menos un periodo prolongado de escases de agua y 

estas lluvias vienen a reforzar el crecimiento y el desarrollo de la planta, lo cual tiene 

una mejor expectativa de producción por hectárea”. Antes de finalizar, el delegado 

federal de la SAGARPA en Nayarit, Armando Zepeda Carillo se refirió en términos 

generales a la manera en que abra de cerrar está delegación federal el año 2017 

en la entidad. 

http://nnc.mx/portada/1513634964.php 

  

Tiran heladas nopal en la CDMX 

Ø    elnorte.com 

Ø    19 de diciembre 2017 

Ø    CDMX. Las heladas del 9 al 11 de diciembre eliminaron, casi por completo, la 

producción de nopal en la Delegación Milpa Alta, en la CDMX, lo que propició que 

su precio se elevará hasta 75% para el productor. Esta delegación encabeza la 

producción del nopal en la CCDMX, y a nivel nacional ocupa el segundo sitio, 

aportando 25% del total de esta planta. Morelos es el líder en la producción nacional, 

con 45%, según datos del SIAP. En Cuajimalpa hay tres mil 200 hectáreas para 

cultivar nopal, refirió Joel Cruz, presidente de la Cooperativa Productores 

Agropecuarios de la CDMX (PROAGROCIDME). Cruz detalló que las heladas 

dañaron por completo la producción de tres mil hectáreas y de los 200 restantes 

sólo se rescató alrededor de 20%. El también productor dijo que se tuvieron que 

cortar los nopales que quedaron secos para que la planta vuelva a dar otro fruto, 

pero deberán pasar un par de meses. Por esta razón el precio del nopal que se paga 

al productor subió 75% respecto al valor al que se suele comercializar. De la 

cosecha que se rescató, cada caja con un peso de entre 30 y 33 kilos alcanzó los 

350 pesos, destacó. Al consumidor también afectó esta situación. El nopal cambray, 

en las tiendas de autoservicio suele costar alrededor de 25 pesos el kilo, 

actualmente se vende entre 68 y 70 pesos. El nopal a granel tenía un precio de 

entre 15 y 17 pesos el kilo en tiendas de autoservicio y ahora es de alrededor 26 

http://nnc.mx/portada/1513634964.php
http://nnc.mx/portada/1513634964.php
http://elnorte.com/
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pesos. A través de la Secretaría de Desarrollo Rural y Equidad para las 

Comunidades (SEDEREC), los productores esperan que el Gobierno de la CDMX 

active el seguro agrícola, el cual es pagado con recursos públicos y el agricultor no 

tiene que hacer aportaciones. 
http://www.elnorte.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?Id=1282976 

  

Descartan residuo tóxico en la miel 

Ø    elsiglodetorreon.com.mx 

Ø    19 diciembre 2017 

Ø    Los resultados del análisis efectuado en los apiarios de la Comarca Lagunera, 

como parte del Programa Nacional de Control y Monitoreo de Residuos Tóxicos en 

los productos de origen animal, acuícolas y pesqueros que desarrolla la SAGARPA, 

a través del SENASICA, indican que no se detectó la presencia de ningún residuo 

tóxico en la miel que produce en La Laguna. Así lo informó José Armando García 

Triana, delegado de SAGARPA en la Región Lagunera de Coahuila y Durango, al 

indicar que una de las preocupaciones vigentes en los últimos años por parte de la 

Secretaría ha sido dar un seguimiento puntual a la situación que guardan los 

apiarios de la zona y su posible contaminación. El delegado de la SAGARPA explicó 

que en este 2017, como parte del Programa Nacional de Control y Monitoreo de 

Residuos Tóxicos se levantaron dos muestras, una ubicada en un apiario del 

municipio de Lerdo, Durango y otro en el municipio de San Pedro, Coahuila. 

"Estamos recibiendo los resultados del laboratorio, mismos que indican que no se 

detectó ningún residuo tóxico en la miel que se analizó en el Centro Nacional de 

Servicios de Constatación en Salud Animal. Esto da por garantía que la miel que se 

produce en La Laguna, cumple con los requisitos para ser un producto de excelente 

calidad", enfatizó José Armando García Triana. Añadió que no se encontraron 

residuos de insecticidas o plaguicidas o de alguna otra sustancia que pudiera 

contaminar la miel. Indicó que la Delegación de la SAGARPA, a través de 

SENASICA, continuará con este monitoreo constante que se realiza a mediados de 

año, con el número de muestras que determine la Dirección General de Inocuidad 

Agroalimentaria, Acuícola y Pesquera del Servicio Nacional. 

https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1415128.descartan-residuo-toxico-en-

la-miel.html 

  

Investiga la PGR a UPSZ por vínculo con Estafa Maestra 

Ø    ljz.mx 

http://www.elnorte.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?Id=1282976
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Ø    19 diciembre 

Ø    La Procuraduría General de la República (PGR) abrió una averiguación contra la 

Universidad Politécnica del Sur de Zacatecas (UPSZ) por su probable participación 

en “La Estafa Maestra” mediante siete convenios que suscribió en 2015 con la 

SAGARPA. David Eduardo Rivera Salinas, coordinador de Educación Media 

Superior y Superior de la Secretaría de Educación de Zacatecas (SEDUZAC), 

informó que a nivel federal y estatal se realizó una auditoría a esa institución y se 

espera el informe final. “Se realizó la intervención de la Auditoría Superior en la 

Universidad Politécnica del Sur de Zacatecas y ya arrojó los primeros resultados, 

un informe preliminar, donde se da cuenta de algunas responsabilidades. Se solicita 

respuesta a ello, la universidad acerca documentos y emite los criterios que 

considera necesarios y fueron entregados en la Ciudad de México”, expuso. Luego 

de ese proceso, informó que la SEDUZAC está a la espera de un informe final a 

partir del cual se van a desprender las acciones que la auditoría determine y que 

pueden derivar en responsabilidades de todo tipo o bien puede ser un resolutivo 

favorable. Comentó que se esperaba que el informe final se diera conocer este mes 

de diciembre, pero hasta ahora no hay alguna notificación y por lo tanto se prevé 

que se dé a conocer en cuanto inicie el año 2018. 

http://ljz.mx/2017/12/19/investiga-la-pgr-a-upsz-por-vinculo-con-estafa-maestra/ 

  

Adeudan 13 mdp dependencias a campesinos de Chiapas 

Ø    meganoticias.mx 

Ø    19 diciembre 2017 

Ø    Jorge Álvarez López, dirigente estatal de la Central Independiente de Obreros 

Agrícolas y Campesinos José Dolores, indicó que este año los campos chiapanecos 

estuvieron en el abandono por las autoridades tanto federales como estatales. 

Explicó que hay un adeudo de la SAGARPA hacia esta organización campesina de 

13 millones de pesos, mientras que la Secretaría del Campo, adeuda cuatro mil 

paquetes de maíz productivo. Lamentó que ya finalizó este año y nunca hubo 

apoyos para el campo en los municipios donde tiene presencia la CIOAC José 

Dolores. 

https://www.meganoticias.mx/tuxtla-gutierrez/ultimo-minuto-tuxtla-gutierrez/69667-

adeudan-13-mdp-dependencias-a-campesinos-de-chiapas.html 

  

La UJED no ha sido notificada por PGR 
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Ø    elsiglodedurango.com.mx 

Ø    19 diciembre 2017 

Ø    La Universidad Juárez del Estado de Durango (UJED) afirmó este lunes que no 

ha sido notificada de alguna investigación en su contra, por presuntas 

irregularidades en el manejo de recursos públicos. Esto luego de que la mañana de 

ayer en diversas agencias informativas se dio a conocer que la Procuraduría 

General de la República (PGR) abrió una averiguación en contra de la UJED, bajo 

la presunción de que recibió recurso público mediante convenios convenios con la 

SAGARPA, los cuales supuestamente adjudicaron y transfirieron de forma irregular 

a otras personas. Mediante su oficina de Comunicación Social, la Universidad 

Juárez admitió que en el año 2015 se realizó una supervisión del Programa de 

Productividad y Competitividad Agroalimentaria de la SAGARPA e incluso cuenta 

con los oficios de realización de dicho procedimiento. Sin embargo, la institución 

enfatizó que no ha recibido documento alguno que refiera la detección de alguna 

probable anomalía de alguna autoridad fiscalizadora y de una investigación 

realizada por la PGR. Reiteró que ni las áreas de Vinculación ni la Contraloría de la 

UJED han recibido alguna notificación, por lo que dijo desconocer mayores detalles 

de cualquier investigación. 1Se avanza a paso lento y no tan seguro: Van contra 

otros 13 2Anciano es acusado de abuso sexual. 

http://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/927633.la-ujed-no-ha-sido-notificada-

por-pgr.html 

  

Quinto Patio 

Ø    ntrguadalajara.com 

Ø    19 diciembre 2017 

Ø    En caso de ganar las elecciones Andrés Manuel López Obrador, la SAGARPA 

tendrá sus oficinas matrices en Jalisco, como parte de la descentralización de 

dependencias federales, informó el aspirante a la gubernatura Carlos Lomelí 

Bolaños. Luego de que tras la alianza con el conservador Partido Encuentro Social 

a nivel nacional, el lopezobradorismo mostró su lado guadalupano, Lomelí aseguró: 

“Donde se hinca el pueblo de México, ahí se va a hincar Morena”. Dijo que de ganar 

la gubernatura lo primero que harán con la escultura Sincretismo, “que ofende a la 

Virgen María y a la Virgen de Guadalupe”, será someterla a un referéndum para que 

los jaliscienses decidan “qué vamos a hacer”. La obra podría guardarse, cambiarse 

de sitio o quedarse donde está. “Porque la piel de la Virgen de Guadalupe es 

http://elsiglodedurango.com.mx/
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morena”, recalcó Lomelí Bolaños en su gira por los Altos de Jalisco, región origen 

de cristeros. ¿Serán cristeros encubiertos El Peje y Lomelí? 

http://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=88557 

  

Nueva Alianza: Gastronomía Mexicana, Palanca de Desarrollo Económico Nacional 

Ø    noticanarias.com 

Ø    19 diciembre 2017 

Ø    A fin de impulsar a la gastronomía como palanca de desarrollo regional y nacional 

en múltiples sectores económicos como el de la agricultura y el turismo, la diputada 

federal Carmen Victoria Campa Almaral, del Grupo Parlamentario Nueva Alianza, 

se pronunció por el fortalecimiento de la Política de Fomento a la Gastronomía 

Nacional (PFGN). Campa Almaral aseveró en entrevista que la gastronomía posee 

un alto impacto en cadenas de valor de 83 ramas económicas, que de acuerdo con 

la SECTUR genera 1.7 millones de empleos directos y 3.8 millones indirectos. 

Desde el punto de vista agroalimentario, la legisladora turquesa ejemplificó que tan 

sólo la producción de chile mexicano, “uno de los elementos estrella de nuestra 

comida”, es la octava a escala mundial, pero en Latinoamérica, México es el 

segundo productor de chiles. “Con base en información de la SAGARPA, el país 

genera una derrama de 13 mil millones de pesos al año, con un volumen de 

producción promedio de 2.3 millones de toneladas, por concepto de producción, 

distribución y comercialización de más de 130 variantes de chiles frescos, secos y 

en preparaciones”, detalló. Por ello, hizo un llamado a los sectores involucrados a 

redoblar los esfuerzos enfocados a la promoción y difusión de ferias y festivales 

gastronómicos, con el propósito de promocionar la cultura de nuestro país a través 

de su cocina, al tiempo que impulsan el desarrollo productivo del sector 

agroalimentario y terciario nacional. 

http://www.noticanarias.com/nueva-alianza-gastronomia-mexicana-palanca-de-

desarrollo-economico-nacional/ 

  

Erasmo Návar podría "no cargar los peregrinos" esta vez 

Ø    elsiglodedurango.com.mx 

Ø    Rubén Cárdenas 

Ø    19 diciembre 2017 

Ø    Or si algún acto de corrupción les faltara cometer a las actuales autoridades de 

la Universidad Juárez del Estado de Durango, se pone al descubierto la suscripción 

http://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=88557
http://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=88557
http://noticanarias.com/
http://noticanarias.com/
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de convenios ilegales en el año 2015 con la SAGARPA, dentro de lo que 

públicamente trascendió como "La estafa maestra", un mecanismo fraudulento 

diseñado en años recientes entre algunas dependencias federales y universidades 

del país para desviar casi cuatro mil millones de pesos. Al respecto, fueron decenas 

de millones de pesos las que enriquecieron a algunos en la UJED, según la 

Procuraduría General de la República, basada en información proporcionada por la 

Auditoría Superior de la Federación. Resulta que, en el 2015, la SAGARPA firmó 

con la UJED el convenio DGRMIS147/15, entre otros, con el objetivo de que la 

institución educativa ejecutara un servicio de supervisión de distintos componentes 

del Programa de Productividad y Competitividad Agroalimentaria de la dependencia 

federal. Este contrato en particular fue firmado totalmente excluido de un proceso 

de licitación, cuando la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector 

Público estipula que la instancia pública a la que se asignan recursos -es decir, las 

universidades- está obligada a entregar por su cuenta la parte sustantiva del servicio 

y no contratar a terceros, justo lo que no ocurrió. Los auditores de la ASF 

encontraron que SAGARPA nunca exigió a la UJED que comprobara su capacidad 

para ejecutar por lo menos el 51% del contenido del contrato; lo único que le solicitó 

fue un simple escrito para explicar la ejecución del servicio por su cuenta. 

http://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/927651.erasmo-navar-podria-no-

cargar-los-peregrinos-esta-vez.html 

  

Pegan heladas a la ganadería 

Ø    elmanana.com 

Ø    19 de diciembre 2017 

Ø    Cd. Victoria, Tam. El dirigente estatal de la Central Campesina Cardenista 

Democrática (CCCD), Jorge Luis González Rosales, consideró que las bajas 

temperaturas que se han registrado en la entidad han tenido un impacto de hasta 

un 65% la superficie de pastizales y, por consiguiente, en la industria ganadera. En 

la zona sur el tema en la actividad ganadera ha sido devastador”, y ante esta 

situación este lunes habrá de buscar un acercamiento con el titular de la Secretaría 

de Desarrollo Rural del Estado, Ariel Longoria García, así como con el delegado de 

SAGARPA, Eduardo Mansilla Gómez, para solicitar apoyos. En agricultura se ha 

afectado un poco porque no cayeron los fríos cuando estaba la siembra, pero sí en 

ganadería, ha sido totalmente afectado”. Actualmente no se tiene una estadística 

de las afectaciones a los productores agremiados en la CCCD sino que esta se está 

http://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/927651.erasmo-navar-podria-no-cargar-los-peregrinos-esta-vez.html
http://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/927651.erasmo-navar-podria-no-cargar-los-peregrinos-esta-vez.html
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levantando para entregar un informe lo más preciso posible a las autoridades 

estatales y federales del sector campesino, “para hacer una propuesta contundente 

en el tema de las afectaciones de las heladas en el tema ganadero”. Además de la 

falta de alimentación para el ganado, las bajas temperaturas podrían beneficiar el 

surgimiento de enfermedades y elevar la mortandad en el hato temprano, “hay 

compañeros que sus vacas están paridas y que tienen tres o cuatro meses de su 

cría al pie de la vaca y que eso traería repercusiones de un becerro con menos 

peso, incluso muerto porque al momento de no haber pasto la vaca se va 

adelgazando”. Finalmente, González Rosas consideró necesario reforzar el 

programa de repoblación del hato ganadero a nivel estatal, ya que además de 

sementales son necesarios los vientres para poder reproducir la población de 

semovientes. 

https://www.elmanana.com/pegan-heladas-ganaderia-cccd-jorge-luis-gonzalez-

desarrollo-rural/4224250 

  

  

Sector Agropecuario 

  

Productores de Nochebuena en Atlixco comercializan miles de plantas en 80 viveros 

del municipio 

Ø    Erick Camacho, conductor: Vamos ahora a Puebla, donde productores de 

Nochebuena de Atlixco comercializan miles de plantas ya en los más de 80 viveros 

del municipio. 

Ø    Antonio Morán Mora, reportero: Viveristas del municipio de Atlixco, Puebla, 

están preparados para comercializar miles de las flores de Nochebuena, flor 

tradicional de la época navideña. 

Ø    Manuel Santiago Cruz, floricultor: Empezamos desde marzo a trabajarla y es 

una planta que alcanzamos a darle dos podas. Hacemos en la primera en el mes 

de mayo y la segunda la hacemos en el mes de julio. El clima de Atlixco es muy 

favorable para este tipo de cultivo. 

Ø    Reportero: Para este 2017 se cultivaron más de un millón 800 mil plantas de 

ornato en los más de 80 viveros que hay en el municipio de Atlixco. 

Ø    Lorenzo Díaz Ortega, director de Desarrollo Agropecuario: Gracias a los 

viveristas de aquí de Atlixco, orgullosamente están en el tercer lugar a nivel 

nacional; primer lugar a nivel estado, por el tipo de planta, la calidad y la variedad. 

https://www.elmanana.com/pegan-heladas-ganaderia-cccd-jorge-luis-gonzalez-desarrollo-rural/4224250
https://www.elmanana.com/pegan-heladas-ganaderia-cccd-jorge-luis-gonzalez-desarrollo-rural/4224250
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Ø    Reportero: Las flores de Nochebuena de Atlixco son cultivadas desde el mes de 

marzo para poder ser cosechadas en la temporada de fin de año. 

Ø    Ana Elena Torres, floricultora: Donde ya las plantas tienen un crecimiento o 

un trabajo de nueve meses. La gente ya viene a visitar Atlixco porque es Pueblo 

Mágico y vienen ya personalmente a traer sus plantas. Aquí nos visita ya más gente, 

tenemos más venta por menudeo. 

Ø    Manuel Santiago Cruz: Somos productores auténticos, ya tenemos más de 23 

años en la producción de Nochebuena, tenemos clientes que vienen desde todo lo 

que es del sureste principalmente a donde se desplaza una gran cantidad de 

nuestra producción, más del 50%, lo que es desde la ciudad de Puebla, hasta 

Quintana Roo. 

Ø    Reportero: Las flores de color rojo son las que más se venden y dependiendo 

del tamaño su precio ronda desde los 20 hasta los 500 pesos. 

http://testigos.intelicast.co/2017/12Diciembre17/Imagenes_19122017/1912201700

5999nc.mp4 

19/12/17 Las Noticias de las 05:00 hrs. (Canal 4) 5:07 

  

En municipios de Oaxaca y Veracruz se aplicará el programa Campos de Esperanza 

Ø    Javier Solórzano, conductor: En municipios de Oaxaca y Veracruz se aplicará 

el programa Campos de Esperanza para erradicar el trabajo infantil. Datos del INEGI 

revelan 2.4 millones de niños en México, 2.4, se ven obligados a trabajar. 

Ø    Judith Hernández, reportera: A su corta edad, sus rostros reflejan la crudeza 

con la que los ha tratado la vida. Como ellos, 2.4 millones de niños en México se 

ven obligados a trabajar, 30% lo hace en el campo, menos de 10% tiene acceso a 

la educación y 42% padece desnutrición. En esta administración se ha avanzado en 

la lucha contra el trabajo infantil. De 2012 a 2016 se redujo de tres a 2.4 millones el 

número de niños en esa situación. 

Ø    Ignacio Rubí Salazar, subsecretario de Previsión Social de la STPS: Tres 

millones 38 mil niños en esa situación, como niños incorporados en la condición de 

ocupación infantil. Al corte último, poco más de 600 mil niñas, niños y adolescentes 

dejaron esa condición. 

Ø    Reportera: Para avanzar en la meta de erradicar este problema para 2025, este 

lunes se lanzó el programa Campos de Esperanza, que buscará prevenir el trabajo 

infantil en comunidades agrícolas migrantes de Veracruz y Oaxaca, donde los 

porcentajes de ocupación infantil son considerablemente más altos que en el resto 

http://testigos.intelicast.co/2017/12Diciembre17/Imagenes_19122017/19122017005999nc.mp4
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del país. 

Ø    Silvia Martha Novoa Fernández, directora nacional de World Vision México: 

Promover el cambio de comportamiento en las comunidades agrícolas migrantes, 

que les permita reconocer y realizar acciones para prevenir el trabajo infantil y velar 

por el cumplimiento de los derechos laborales, proveer servicios de educación a 

niños, niñas y adolescentes de comunidades agrícolas migrantes, formal y no 

formal, incrementando la retención escolar y brindando las habilidades y 

competencias para que puedan acceder en un futuro a un trabajo decente. 

Ø    Reportera: El programa fue desarrollado por la organización World Vision y es 

financiado por el Departamento del Trabajo de EU. 

Ø    Perlita Muiruri, consejera Asuntos Laborales de la Embajada de EU en 

México: En noviembre de 2016, el Departamento de Trabajo de los EU comenzó a 

financiar un proyecto de siete millones de dólares en México, con el objetivo de 

reducir el trabajo infantil en las comunidades agrícolas de Veracruz y Oaxaca. 

Ø    Reportera: Y en 2017 aportó 1.7 millones de dólares adicionales para ampliar el 

alcance de este programa que funcionará hasta 2020. 

http://testigos.intelicast.co/2017/12Diciembre17/Imagenes_19122017/1912201701

0245nc.mp4 

19/12/17 Once Noticias (Canal 11) 7:10 

  

Campo de Jalisco cierra 2017 con avances en innovación y productividad 

Ø    20minutos.com 

Ø    19 de diciembre 2017 

Ø    Jalisco. El titular de la Secretaría de Desarrollo Rural (SEDER), Héctor Padilla 

Gutiérrez, dijo que el campo de Jalisco se consolida como el "Gigante 

Agroalimentario de México" al ser, por tercer año consecutivo, el estado líder en la 

aportación al Producto Interno Bruto agropecuario del país con 11.23%. Indicó que 

el sector rural ha mantenido un ritmo sostenido de crecimiento, sobre todo con 

productos de exportación que han sido líderes en generar empleo. Manifestó que 

se prevé que este año se superen los cinco mil 185 millones de dólares de 2016, 

"un ejemplo destacado en este renglón, ha sido la exportación de aguacate con 69 

mil toneladas en el último ejercicio, contra 28 mil de 2014". Resaltó que otro caso 

de éxito son las berries, "en 2016 aportaron 23.5% del valor de las agro 

exportaciones, contra 21.7% del valor del tequila exportado, lo que muestra un 

reacomodo del sector exportador de la producción agroindustrial jalisciense". Padilla 

http://testigos.intelicast.co/2017/12Diciembre17/Imagenes_19122017/19122017010245nc.mp4
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Gutiérrez apuntó que en los últimos años la entidad incrementó sus exportaciones 

86% respecto a 2010 y disminuyó sus importaciones 24% en el mismo periodo, lo 

que representa una balanza comercial favorable para Jalisco. Destacó que en 2017 

inició la producción de uva de mesa en el municipio de Tuxcacuesco; proyecto en 

el cual se invertirán 25 millones de dólares para establecer 500 hectáreas de 

plantaciones de este cultivo. Precisó que 2017 demostró una vez que "la época del 

campo de Jalisco se convierte en una actividad que genera riqueza, en una actividad 

atractiva y no en una actividad que expulsa a la gente porque no le da para vivir". 

"Nos ha venido a resolver el problema del empleo en el campo, no tenemos ya 

problema de desempleo en el campo, salvo la zona norte, en el resto de las regiones 

del estado hay suficiente oferta de empleo, no encuentra empleo quien no quiera 

encontrarlo, por eso nos lleva a que en alguna etapa del año se promueve la 

invitación de trabajadores de otros estados del país", añadió. 

https://www.20minutos.com.mx/noticia/311080/0/campo-de-jalisco-cierra-2017-

con-avances-en-innovacion-y-productividad/ 

  

El potencial del biogás como fuente de energía alternativa 

Ø    milenio.com 

Ø    Daniela Corral 

Ø    19 de diciembre 2017 

Ø    Torreón, Coahuila. Los avances tecnológicos se encuentran a la vanguardia en 

muchos aspectos, los cuales intervienen en la vida cotidiana, especialmente en el 

medio ambiente con beneficios notables en distintas áreas, sobre todo en la 

agricultura. Alrededor del mundo se emplea el uso de avances biotecnológicos que 

pretenden aprovechar al máximo el potencial de todos los recursos de la tierra y los 

animales. ¿Por qué no aprovechar el uso de los biodigestores en nuestra región? 

Actualmente es muy poca o casi nula la difusión sobre esta alternativa, que sin duda 

beneficiaría de forma positiva el trabajo de todos los grandes y pequeños 

empresarios del rubro agropecuario en la región, por no mencionar la mejora al 

medio ambiente de esta nueva tendencia para la Comarca Lagunera. El biogás ha 

despertado un gran interés en los últimos años, por ser una de las tecnologías de 

más fácil implementación, sobre todo en sectores rurales. Su potencial de 

desarrollo, no sólo considerando la producción de biogás, sino como ayuda a la 

obtención de biofertilizante y tratamiento de problemas sanitarios, en algunos casos, 

hacen que su réplica y difusión en los sectores con abundancia de materia orgánica 

https://www.20minutos.com.mx/noticia/311080/0/campo-de-jalisco-cierra-2017-con-avances-en-innovacion-y-productividad/
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de desecho sea atractiva. 

http://www.milenio.com/region/energia_alternativa-biogas-ganado-empresas-

implan-milenio_noticias-laguna_0_1087691245.html?print=1 

  

FAO pone el mexicanísimo nopal en la mesa del mundo 

Ø    e-oaxaca.com 

Ø    19 de diciembre 2017 

Ø    El nopal es una de las comidas tradicionales más populares de los mexicanos; 

el Fondo de las Naciones Unidas FAO invitó a encargados de políticas alimentarias 

del mundo a promover su consumo, que define como cactus de alto valor nutritivo 

tanto para las personas como para el ganado. El nopal tiene una larga tradición en 

México, donde su consumo anual per cápita asciende a 6.4 kilogramos. Según la 

FAO, esta higuera de pala, tuna o chumbera, algunos de los nombres que recibe, 

debe ser considerada activo valioso, sobre todo como alimento y para el ganado en 

áreas de tierras secas.  En un intento por ayudar a los agricultores y autoridades 

alimentarias, la FAO ha convocado a expertos en esta resistente planta de la familia 

de las cactáceas a reunir sus conocimientos con la intención de hacer un uso más 

estratégico y eficiente de un recurso natural que con frecuencia está infravalorado. 

La capacidad del nopal para sobrevivir en climas áridos y secos lo convierte en un 

elemento clave en la seguridad alimentaria. Además de proporcionar alimentos, el 

cactus almacena agua en sus palas, convirtiéndose así en un “pozo” botánico capaz 

de suministrar hasta 180 toneladas de agua por hectárea, suficiente para mantener 

cinco vacas adultas. Si bien la mayoría de los cactus no son comestibles, las 

especies del género Opuntia tienen mucho que aportar, en especial si se gestionan 

como cultivo en lugar de planta que crece silvestre. Hoy tiene importancia agrícola 

la subespecie Opuntia ficus, que se ha introducido en 26 países más allá de su área 

de distribución natural. Su gran resistencia la convierte en un alimento útil de último 

recurso y parte integral de los sistemas agrícolas y ganaderos sostenibles. Para 

difundir los conocimientos sobre el manejo eficaz del nopal, la FAO y el Centro 

Internacional de Investigación Agrícola en las Zonas Secas ICARDA han 

presentado Ecología, cultivo y usos del nopal, un libro con información actualizada 

sobre los recursos genéticos de la planta, rasgos fisiológicos, preferencias de suelo 

y su vulnerabilidad a las plagas. 

http://e-oaxaca.com/nota/2017-12-19/magazine/fao-pone-el-mexicanisimo-nopal-

en-la-mesa-del-mundo 
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¿Sabes cuál es el origen de la flor más bella? 

Ø    adn40.mx 

Ø    19 de diciembre 2017 

Ø    ¡Por fin llegó diciembre! Y con él, los colores, aromas y el espíritu de las fiestas 

navideñas que inundan los hogares de todo el mundo engalanados con sus mejores 

adornos. En México, uno de los elementos más representativos de estas fechas es 

la flor de Nochebuena, también conocida como flor de Pascua o Pastora su nombre 

científico es euphorbia pulcherrima, palabra que en latín significa la más bella. 

Quizás te sorprendas, pero en realidad, la flor de esta planta es muy pequeña de 

color amarillo y se encuentra protegida entre sus hojas. Desde la época de la 

colonización de América, se empezó a utilizar esta planta como elemento de 

decoración, fue a partir del siglo XIX que se extendió a otros lugares gracias a Joel 

Robert Poinsett, primer embajador estadounidense en México. Incluso en los EU y 

algunos países de Europa, esta planta recibe el nombre de poinsettia en su honor. 

El uso decorativo que se le da y que se asocia a la época navideña se debe al color 

carmesí de su hoja y al periodo de floración en el hemisferio norte, que coincide con 

la época navideña. 

http://www.adn40.mx/noticia/moda/nota/2017-12-19-09-00/-sabes-cual-es-el-

origen-de-la-flor-mas-bella-/ 

  

  

 SECRETARÍA 
 

Sagarpa anuncia seguro por heladas. - La SAGARPA informó que para el actual 

ciclo agrícola en los estados afectados por las heladas se tiene una cobertura de 

aseguramiento de 4.2 millones de hectáreas de diversos cultivos y 3.3 millones de 

unidades animal de la especie bovina protegidas ante falta de pasto en los 

agostaderos. La dependencia precisó que la inversión total para estas coberturas 

fue de mil 139.3 millones de pesos, de los cuales 958.1 millones fueron aportados 

por la Sagarpa y 181.2 millones por los gobiernos de los estados, lo que dio una 

suma asegurada de 9 mil 224 millones de pesos, con la que se pueda hacer frente 

a las posibles afectaciones ocasionadas por las bajas temperaturas. - El Universal, 

33-A 
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Puebla ocupa primer lugar nacional en producción de tejocote. - Con una 

producción de cuatro mil 274 toneladas de tejocote, el estado de Puebla alcanzó el 

primer lugar nacional en producción de este fruto silvestre, indispensable para 

endulzar el ponche navideño. Hilario Valenzuela Corrales, delegado en Puebla de 

la SAGARPA, refirió que la demanda de tejocote se ha incrementado 

considerablemente en los últimos años, incluso, el fruto es de relevancia comercial 

entre la población latina de los EU. El tejocote es un frutal silvestre que se encuentra 

adaptado a una gran diversidad de suelos y climas, aunque el hábitat natural está 

en el altiplano mexicano y en especial de la región de los volcanes Izta-Popo, en la 

llamada Sierra Nevada. - El Día, 8 

Entregan apoyos para el agro hidalguense. - Al encabezar la entrega de 

incentivos agropecuarios del Programa de Concurrencia con las Entidades 

Federativas 2017 y del Programa de Apoyo a la Infraestructura Hidroagrícola, el 

gobernador de Hidalgo, Omar Fayad, reconoció el esfuerzo que realizan los 

productores del campo, así como a las asociaciones campesinas, por mantener vivo 

al campo hidalguense. Ahí, tras la entrega simbólica de llaves de tractores, equipos 

pecuarios, aspersores de motor, retroexcavadoras, camiones de volteo, y otros 

insumos, informó que sólo en esta ocasión se entregaron casi 20 millones de pesos 

en favor de 6 mil 600 campesinos de la entidad, con el apoyo del Gobierno Federal. 

Manuel Camarillo, delegado de la SAGARPA en la entidad, explicó que desde el 

organismo que dirige, se han fijado metas grandes para favorecer a los productores 

del campo, impulsando cambios de fondo. - Capital, 10 

En México, 45% de mezcal es informal. - Alrededor de 45% del mezcal que se 

consume en México se produce de manera irregular, reveló Hipócrates Nolazco, 

presidente del Consejo Regulador del producto. "La industria del mezcal viene de 

tener una planeación incipiente, entonces estamos como todo adolescente, dando 

los primeros pasos y ordenando la casa", subrayó Nolazco en entrevista. Según la 

SAGARPA, el valor de la exportación de mezcal mexicano aumentó 35% en 2016 

gracias a la apertura de nuevos mercados y al reforzamiento comercial en los 

destinos ya existentes. - Milenio, 30 

Consejo Consultivo de Ciencias. - El pasado 7 de diciembre del presente año, 

con el apoyo de la Academia Mexicana de Ciencias, académicos de diferentes 

instituciones acordaron crear la Red Mexicana de Fisiología Vegetal. La creación de 

la Red no deja de ser un hito importante en la historia de la Ciencia en México, 
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porque las plantas son uno de los sensores biológicos que más resienten los efectos 

de modificaciones del hábitat sean o no causadas por las actividades humanas, 

tales como el clima, la fertilidad de los suelos la contaminación o alteraciones 

biológicas o físicas mayores, que están afectando los ecosistemas del mundo, en 

mayor o menor grado. Es también importante en el sector económico porque para 

que SAGARPA reporte los beneficios del sector es parte fundamental tener un 

conocimiento de la fisiología vegetal de las plantas cultivadas desarrolladas en 

cualquiera de los sistemas de producción. - Crónica, 1  

Rector desliga a UJED de La Estafa Maestra.- Rector desliga a UJED de "La 

Estafa Maestra" Por Monserrat García La Universidad Juárez del Estado de 

Durango (UJED) sí firmó un convenio con la SAGARPA en el 2015 pero se cumplió 

en tiempo y en forma, aseguró el rector de la Máxima Casa de Estudios, Óscar 

Erasmo Návar García, declaraciones con las que busca deslindar a la institución de 

la conocida como "Estafa Maestra", investigación periodística publicada por el portal 

de noticias Animal Político y que pone al descubierto operaciones simuladas en 

detrimento del patrimonio del país y donde se menciona a la UJED.- Contexto, 1 

Astillero / Astillas por Julio Hernández López. - La Universidad Juárez del Estado 

de Durango (UJED) también está metida en los enjuagues denominados La Estafa 

Maestra, pues los directivos de aquella institución se prestaron a maniobras para 

firmar convenios que simulaban la prestación de servicios propios a la SAGARPA. 

En aquella entidad hay una fuerte lucha por la autonomía universitaria… - La Jornada, 

8 

Precandidatos de Morena a alcaldías en CDMX. - Movimiento de Regeneración 

Nacional (Morena) reveló los nombres de los coordinadores de trabajo en seis 

delegaciones de la Ciudad de México, pero se reservó la identidad de tres más. En 

los cuales esta Fadlala Akabani para la delegación Benito Juárez; en el Gobierno 

Federal desempeñó cargos en la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados donde 

fungió como Director de Asistencia y Desarrollo (2001) Subdirector de Medios 

Nacionales de la Subsecretaría de Normatividad de Medios (2002) ambas en 

SEGOB y Director General de Análisis de Programas de Apoyo al Campo de 

SAGARPA 2007-2010. En 2015 fue candidato a diputado federal con Nueva 

Alianza. - Uno más uno, 1 

Apunten / Y Continua la pasarela Municipal por Jorge Avila Nuño. - Gil Lázaro 
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González Trujillo. Ingeniero Civil con estudios de Maestría en Administración, 

diplomado en Ingeniería Ambiental, Especialista en valuación de Bienes Inmuebles 

y Maestro en Valuación. Presidente del Colegio de Ingenieros Civiles de Tapachula, 

Vicepresidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, 

Vicepresidente del Colegio de Especialistas en Valuación de Chiapas AC y 

Consejero de la Presidencia de la Federación de Colegios de Ingenieros Civiles de 

la República Mexicana. Empresario de la Construcción desde 1993 como persona 

física y Presidente del GRUPO LAGO, cuyas empresas han construido obras 

públicas y privadas como la planta de empaque frío de moscas estériles de 

Senasica SAGARPA y Plaza Galerías de Tapachula. Militante del Partido 

Revolucionario Institucional y Presidente del Comité Municipal del mismo en 

Tapachula, en cuya gestión estuvo a cargo de las elecciones en 2009, 2010 y 2012, 

en las cuales se obtuvieron el triunfo de 9 candidaturas de 12 en elección. -  Noticias 

de Chiapas, 1 

Redes de valor agrícolas sustentables   (Agronegocios 2a. Parte) .-  Las 
actividades pueden incluir en su proceso productivo elementos con potencial para 
generar impactos sociales y ambientales positivos desde varias vías: 1) ya sea 
porque el bien o servicio producido se requiera para generar un bien al ambiente o 
apoya la adaptación al cambio climático (por ejemplo: 
lombricomposta,biofertilizantes); 2) que, aunque el producto no sea considerado 
"ecológico", el proceso de producción y de administración del personal cumpla con 
estándares que beneficien a la comunidad y reducen su impacto ambiental, como 
por ejemplo: menor uso de combustibles fósiles, uso de maquinaria que ahorre el 
consumo de recursos no renovables. En esta escala se llega a considerar incluso a 
empresas cuyo objetivo sea producir bienes de consumo con alto contenido 
nutricional u orgánicos. Sin embargo, el esfuerzo de una empresa puede 
desaparecer si el siguiente eslabón de la cadena no adopta medidas de control 
similares o si llega al mercado final sin la certeza de los medios de producción 
utilizados por eslabones anteriores fueron adecuados. - El Economista, 13 

 

SECTOR AGROPECUARIO 

México gastó 20 mil mdd para importar 4 granos básicos. - México incrementó 
la cantidad de recursos que destinó en los primeros cinco años de este gobierno 
para comprar en el extranjero cuatro granos de consumo generalizado, respecto del 
monto erogado en el periodo comparable del sexenio anterior, de acuerdo con 
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información del Banco de México. Entre diciembre de 2012 y octubre de este año, 
la importación de maíz, trigo, arroz y frijol requirió divisas por 20 mil 232.7 millones 
de dólares, cantidad que superó en 15.65 por ciento al valor de las importaciones 
de esos mismos productos en el periodo comparable del sexenio anterior, según los 
datos del banco central. El mayor crecimiento porcentual en las importaciones de 
granos básicos ocurrió en el caso del maíz, uno de los productos de mayor consumo 
en la dieta de la población. - La Jornada, pp-20 

Quesos, punto álgido en la actualización del TLCUEM. - La Unión Europea (UE) 
informó que busca proteger 57 indicaciones geográficas de quesos como parte de 
la actualización del TLCUEM, lo que representa uno de los puntos de mayor 
confrontación en el proceso negociador. Desde la perspectiva del bloque 
comunitario, en el mercado mexicano hay quesos que se venden usando las 
indicaciones geográficas europeas, engañando a los consumidores sobre el origen 
de los mismos, ya sea con el nombre del producto, la bandera del país de origen u 
otros símbolos vinculantes. La posición de la Unión Europea es que esos quesos 
se sigan produciendo en México, pero sin ser comercializados con las 
denominaciones de origen europeas, sino con otros nombres. Con el objetivo de 
afianzar sus derechos en este ámbito, la Unión Europea pretende incluir una serie 
de regulaciones en la modernización del acuerdo comercial con México y obtener el 
reconocimiento adecuado de los derechos de propiedad intelectual. "Buscamos 
ampliar el alcance y el nivel de protección a través del TLCUEM", expuso 
Rudischhauser. - El Economista, 26, 27 E y N 

Alerta migrante mexicano sobre riesgo del atraso tecnológico en el sector 
agrícola. - Los productores agrícolas de México que no adopten las herramientas 
actuales en computación y robótica se quedarán en el rezago ante los efectos del 
cambio climático y los tratados comerciales, señaló Israel Reyes, migrante que vivió 
indocumentado en EU y ahora encabeza una empresa destinada a la creación de 
software y tecnología para los sectores agrario y de seguridad. Egresado de la 
Universidad de Stanford y del Instituto de Tecnología de Massachusetts), creó en 
México la firma Embrace Tech, la cual elabora vehículos aéreos no tripulados (UAV, 
por sus siglas en inglés), que se usan para analizar desde un par hasta cientos o 
miles de hectáreas de cultivos. Israel Reyes reconoció que actualmente esta es la 
realidad del campo mexicano, pero alertó que no invertir en dichas herramientas 
profundizará el rezago entre pequeños y grandes productores. - La Jornada, 15 

Política arancelaria y consumidor por Alejandra Palacios.- Ante la incertidumbre 
que corre paralela a las rondas de negociaciones del TLCAN, así como a las 
diversas demandas de instrumentar planes de contingencia en caso de darse por 
terminado el mecanismo trilateral, México requiere avanzar desde ahora en una 
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estrategia proactiva orientada a ofrecer mejores condiciones de acceso a socios 
comerciales distintos a Norteamérica, que en ocasiones incluso tienen términos de 
intercambio que resultan ser más competitivos a los ofrecidos en el propio marco 
del TLCAN. El Gobierno mexicano ha establecido cupos de importación de 
productos agropecuarios con tasa cero, ya sea para contrarrestar problemas 
coyunturales de abasto o alza en los precios de la producción nacional. Sin 
embargo, las necesidades de abasto pueden ser superiores y, con ello, esa 
demanda diferencial paga las tasas arancelarias correspondientes. En este sentido, 
cuando el otorgamiento de un cupo es recurrente y las importaciones 
constantemente exceden los topes, se reafirma la conveniencia de una reducción 
arancelaria unilateral. - Reforma, 18 Neg 

Refuerza gobierno de Hidalgo actividad agropecuaria. -  Al encabezar la entrega 
de incentivos agropecuarios del Programa de Concurrencia con las Entidades 
Federativas 2017 y del Programa de Apoyo a la Infraestructura Hidroagrícola, el 
gobernador Omar Fayad, reconoció el esfuerzo que realizan los productores del 
campo, así como a las asociaciones campesinas, por mantener vivo al campo 
hidalguense. Ahí, tras la entrega simbólica de llaves de tractores, equipos pecuarios, 
aspersores de motor, retroexcavadoras, camiones de volteo, y otros insumos, el 
mandatario dio a conocer que solamente en esta ocasión, se hizo entrega de casi 
20 millones de pesos en favor de 6 mil 600 campesinos de la entidad, con el apoyo 
del gobierno federal.  Reporte Índigo, 6 

 

Exhorta Sederec a comprar directamente a productores de zona rural. - A fin 
de fomentar las cadenas cortas de comercialización a favor de personas 
productoras y artesanas de la Ciudad de México, la secretaria de Desarrollo Rural 
y Equidad para las Comunidades (Sederec), Rosa Icela Rodríguez Velázquez, invitó 
a la población a adquirir de forma directa la mercancía elaborada localmente. 
Mencionó que la dependencia a su cargo cuenta con un listado de personas 
productoras y transformadoras de la zona rural de la Capital Social, con quienes se 
pueden adquirir hortalizas, dulces cristalizados o de amaranto, lácteos, mole, 
repostería, derivados del maíz, miel y nopal, entre otros. El Día, 7 

Confían en que cerrarán con éxito las rondas. -  El senador Ricardo Urzúa Rivera, 
integrante del equipo de acompañamiento de la negociación del TLCAN, confió en 
que la sexta y séptima rondas concluirán exitosamente para el país en febrero o 
marzo, para así protegerlo.del tema político electoral. Hasta el momento, recalcó, 
hay avances benéficos para México. "No hemos sido agachones, hemos estado a 
la altura. Aseguró que en el tema agropecuario y agroindustrial también se han 
logrado grandes avances. Excélsior, 4 
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“No habrá moneda de cambio con EU”. - En las negociaciones finales para 
modernizar el TLCUEM, los empresarios nacionales no sacrificarán ningún sector 
económico ni lo usarán como moneda de cambio, aseguró Manuel Herrera Vega, 
presidente de la Confederación Nacional de Cámaras Industriales(Concamin). La 
industria agroalimentaria mexicana objetó al menos 60 alimentos listados por los 
europeos debido a que prohíbe a los productores de México comercializarlos a 
través de este acuerdo. "Nosotros tenemos que defender las actividades 
productivas mexicanas y algo que hemos dicho es que no vamos a sacrificar o usar 
sectores como moneda de cambio", puntualizó Herrera Vega. Dijo que los 
empresarios del Cuarto de Junto, que apoyan a la delegación mexicana en Europa, 
buscan alcanzar acuerdos que sean equilibrados, cumpliendo con el objetivo de 
diversificar los acuerdos comerciales de México. Excélsior, 9 Din. 

A debate con EU, uso de nombres en agroalimentos.-  México y la Unión 
Europea discuten los plazos que se tendrán para que la industria de agroalimentos 
nacional utilice los nombres de los países que conforman la asociación económica 
del Viejo Continente, en lácteos, cárnicos y bebidas alcohólicas, cuyo nombre se 
protege por considerar que su producción es particular de cierta región o ciudad. 
Algunos de los alimentos que están en discusión son los quesos Manchego y 
Mozzarella, principalmente. El Universal, 7-B 

Split Financiero / Lecheros, enojados con el TLCUEM por Julio Pilotzi.- Ya le 
hablaba de las complicadas charlas que llevaban los equipos negociadores para 
modernizar el TLCUEM. Y le decía que un sector muy enojado con lo que se estaba 
viviendo era el agropecuario teniendo preocupadas a empresas como Alpura, 
Sigma Alimentos (Grupo Alfa), Grupo Lala, Grupo Bafar y Qualtia Alimentos (Grupo 
Xignux). Pues bien, empresas que se dedican a este negocio ya no aguantaron más 
y han decidido ampararse contra la renegociación del TLCUEM, esto a través de la 
Cámara Nacional de Industriales de la Leche (Canilec), que preside Miguel Ángel 
García Paredes. Esta acción es el primer recurso legal de este tipo en la historia de 
las negociaciones comerciales internacionales de nuestro país. - 24 Horas, 17 

Piden incluir azúcar en Tratado con la UE. - El sector cañero del País pide que 
se incluya el capítulo del azúcar en el TLCUEM. Actualmente, el azúcar mexicana 
no es parte del TLCUEM, refirió Carlos Blackaller, presidente de la Unión de 
Cañeros. Si bien es cierto que EU es el principal destino de las exportaciones 
mexicanas, Blackaller dijo que la Unión Europea se podría convertir en una buena 
opción para enviar los volúmenes de este producto, sobre todo, frente a las 
renegociaciones del TLC.  "En Estados Unidos tienes una posibilidad de blindar el 
TLCAN, entonces acá lo importante sería tener el derecho de cupo y ejercerla 
cuando tengas los volúmenes para ellos (Europa). - Reforma, 16 Neg 
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Consideran mínimo consumo de pavo. - En México el consumo per cápita de 
carne de pavo es bajo en comparación con los otros países del mundo. El consumo 
de carne de pavo en el País es de 1.4 kilogramos al año por persona, mientras que 
en EU es de siete kilos y en Canadá de cuatro, de acuerdo con la Unión Nacional 
de Avicultores (UNA), En la Unión Europea dicha demanda también es de cuatro 
kilos por habitante, según la UNA, A diferencia del mexicano, el estadounidense 
está más acostumbrado a comer este cárnico, ya que es impulsado por la 
adquisición que, por otro lado, hace de embutidos y que integra a su dieta, explicó 
Marco Parson, presidente de la Sección Nacional de Productores de Guajolote de 
la Unión Nacional de Avicultores (UNA). - Reforma, 16 Neg 

Así lo dice La Mont / Gobernador Cuauhtémoc B. por Federico La Mont.- El 
embajador Chun Bee ho considera que la cancelación del TLCAN, fortalece las 
expectativas de un TLC Corea -México que de concretarse en 2018 promovería las 
exportaciones de productos agroalimentarios, petróleo y minerales, así como la 
diversificación de ambos mercados. Una causa de la suspensión de las 
negociaciones del TLC 2008 fue la falta de inversiones coreanas condición que se 
revirtió con los tres mil millones erogados por la empresa K1A automotriz en Nuevo 
León. A la fecha Corea es el cuarto proveedor de productos a la economía mexicana 
después de EU, Japón y China con una inversión de 14 mil 700 millones y su 
superávit comercial se explica porque la mayoría de las importaciones mexicanas 
son de insumos que se integran a productos finales. Los sectores automotriz y 
siderúrgico muestran mayor rechazo a la liberalización bilateral. - El Sol de México, 5-

A 

Mi postura contra los transgénicos es científica, no ideológica: Álvarez-
Buylla.- La mayor producción científica de Elena Álvarez-Buylla está centrada en el 
entendimiento de mecanismos de diferenciación celular mediante el uso de plantas 
como modelo de estudio, conocimiento que actualmente se utiliza en la 
comprensión de mecanismos de progresión en el cáncer epitelial. Por otra parte, la 
investigadora del Instituto de Ecología de la UNAM también ha realizado estudios 
sobre la dispersión de transgenes en variedades nativas de maíz en el país. Entre 
el cáncer epitelial y la investigación sobre transgénicos en el maíz parece no existir 
una relación explícita, sin embargo, el fundamento de ambos estudios es la biología 
del desarrollo vegetal en sistemas complejos. Esto, a su vez, es producto de una 
flor...: ha generado modelos para estudiar las relaciones genéticas que regulan el 
desarrollo de las flores. Son estos dos aspectos de su trabajo científico la 
justificación del comité del Premio Nacional de Ciencias y Artes para concederle 
este galardón en el área de Ciencias Físico-Matemáticas y Naturales. - Crónica, 22 

académica 

Conquista del tequila en China, a largo plazo. - Una vez que se supere la última 
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de las barreras no arancelarias que es el empleo de abocantes, usados para 
endulzar y dar color a la bebida, el tequila finalmente podrá Ingresar a China a partir 
del 2018, en busca de conquistar ese mercado asiático. "Sentimos que no pasa del 
primer semestre del 2018 para que tengamos el acceso y un blindaje porque ya 
tenemos la marca Tequi la reconocida como Denominación de Origen en caracteres 
chinos y en castellano, más el reconocimiento a la Denominación de Origen", afirmó 
el director del Consejo Regulador del Tequila (CRT), Ramón González. Aunque 
desde junio del 2013 el gobierno chino autorizó la importación de la bebida 
mexicana, el objetivo de convertir a ese país en el segundo mercado más importante 
para el tequila en un lapso de cinco años fracasó. No obstante, los acuerdos 
alcanzados entre los gobiernos de China y México, las barreras no arancelarias 
impuestas por el gigante asiático impidieron que el tequila 100% agave pudiera 
comercializarse en ese país donde, por otra parte, los consumidores chinos no 
consideran a México un lugar aspiracional.- El Economista, 44 

No promovimos amparo sobre el TLCUEM: Canilec.- "La Canilec no ha 
promovido ningún amparo", afirmó Miguel García Paredes, presidente de la Canilec, 
quien se encuentra en Bruselas, Bélgica, donde se lleva a cabo la séptima ronda de 
negociaciones del TLCUEM.Con reuniones anuales o bianuales, la Canilec y la 
USDEC interactúan en defensa de sus intereses. El Economista, 26 y 27 E y N 

Verduguillo / Escándalos de corrupción en gabinete oaxaqueño por Javier 
Cruz de la Fuente. - Una noticia que vino a cerrar el círculo de presunta corrupción 
de los actuales funcionarios de Oaxaca es la que señala que más de mil millones 
de pesos suman los presuntos desvíos de recursos públicos que investiga la 
Fiscalía Especializada en materia de combate a la corrupción. Según lo han 
señalado fuentes allegadas a dichas investigaciones, los malos manejos se 
concentran en cinco dependencias estatales que a continuación describimos: las 
secretarías de Vialidad y Transporte; de Salud; Desarrollo Agropecuario, Pesca 
y Acuacultura; Finanzas y de las Infraestructuras. Estas carpetas de investigación 
persiguen el delito de malversación de recursos públicos. A la fecha, los ex titulares 
de tres de estas dependencias estatales ya fueron capturados y están recluidos en 
la Penitenciaría Central del Estado, ubicada en Santa María Ixcotel. - Uno más uno, 

14 

Trigo disminuyó 0.24% en Chicago. - En el mercado de futuros de Chicago, el 
trigo bajó 0.24%, al pasar de 4,2050 dólares a 4.1950 dólares por bushel, debido a 
la sesión de operaciones limitadas por la cercanía de la celebración de fin de año. - 
El Economista, 2 
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INFORMACIÓN GENERAL 

Pide INAI a Peña Nieto frenar la ley de Seguridad Interior. - En el  Instituto 
Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales exhortó al presidente Enrique Peña Nieto a que se abstenga de 
promulgar la polémica y recién aprobada ley de seguridad interior, pues considera 
que "privilegia la reserva de información". A través de un comunicado, el INAI señaló 
que la Constitución establece que la información en posesión de cualquier autoridad 
es pública y solo podrá reservarse temporalmente por razones de interés público y 
seguridad, mismas que deberán ser acreditadas. Sin embargo, el artículo 9 del 
ordenamiento aprobado por el Congreso el pasado 15 de diciembre, indica que la 
información que se genere con motivo de su aplicación "será considerada de 
Seguridad Nacional, en los términos de las disposiciones jurídicas aplicables". El 
INAI aseguró que, con dicho artículo, lejos de propugnar por la apertura de la 
información se privilegia la reserva de información". Por tanto, le solicitó al 
Presidente emitir observaciones al artículo 9 y devuelva la ley al Congreso. - Milenio, 

18 

 

Segob gestiona compra de predio para familias desplazadas en Chiapas. - Un 
grupo de 254 familias desplazadas por Intolerancia religiosa en el municipio de San 
Juan Chamula desde el año 1973 podrá contar con tierras propias, luego de que la 
Secretaría de Gobernación (Segob) gestionó 15 mi- llones de pesos para la 
adquisición de predios a fin de brindar apoyo a 617 desplazados desde hace 44 
años. El gobierno federal tiene la sensibilidad y la decisión para solucionar los 
problemas de los mexicanos, dijo ayer el secretario de Gobernación, Miguel Ángel 
Osorio Chong, al ser testigo de la firma del Convenio de Concertación entre la 
Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas y la Organización 
Movimiento Social por la Tierra, de las localidades de Albania Alta y Yaal Ichin, 
municipio de San Juan Chamula, Chiapas. " Hoy damos un paso importante en un 
estado tan grande como lo es Chiapas y esto nos da pauta para seguir adelante", 
dijo el encargado de la política interior del país en el Salón Juárez de la Segob.- El 

Economista, 45 

 

Encuesta / Toledo aventaja en el PRD al Senado. - Cuatro funcionarios públicos 
del PRD en busca de un escaño en el Senado para las elecciones de 2018 fueron 
evaluados con una encuesta interna realizada por la empresa InfoQuantum, que 
dirige Efraín Delgadillo Mejía, en la que lidera el asambleísta Mauricio Toledo. El 
documento, que fue subido a la página de Facebook del diputado Mauricio Toledo, 
se basa en la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales y abarcó 
una muestra de 950 ciudadanos en 40 distintas secciones electorales. Los 
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sometidos a la encuesta son: Mauricio Alonso Toledo Gutiérrez, Leonel Luna 
Estrada, Víctor Hugo Lobo y Julio César Moreno Rivera. Toledo, de acuerdo con la 
encuesta es el más conocido, la gente encuestada considera que ha tenido mejor 
desempeño como funcionario público, lo reconoce por su gestión como exdelegado 
y tiene el mayor porcentaje en las probabilidades de voto. - La Prensa, pp-8 

 

 

 


